

Chapitre 1 : Qu'est-ce que la microéconomie ? Pourquoi l'étudions-nous ?

2. Microéconomie et Macroéconomie

La science économique se propose d'étudier comment sont réalisées les choix à l'utilisation des ressources rares et comment ces choix se coordonnent. **La microéconomie** étudie les choix des unités de décision individuelles, **comme le consommateur et l'entreprise**, et comment ceux-ci sont rendus compatibles. **Exemple** : Comment le consommateur prend-il sa décision ? Quel est le volume de production et de travail décidé par l'entreprise ?

Comment alors ces décisions se coordonnent elles entre elles ? La macroéconomie étudie le comportement de l'économie comme un tout, spécialement les problèmes de production nationale, d'inflation, de chômage, de cycles d'activité.

2.1 Objets spécifiques de l'analyse micro-économique

Les différences entre les agents individuels et l'ensemble des agents :

Microéconomie : L'intérêt porte sur un seul producteur ou consommateur. Le point de départ de l'analyse est l'individu.

Macroéconomie : L'intérêt porte sur un pays, la France par exemple.

Il existe plusieurs niveaux d'analyse :

- L'individu isolé mais interagissent avec d'autres lors de l'échange
- Les comportements agrégés d'individus (somme des quantités demandées et/ou offertes) sur un marché, ou sur l'ensemble des marchés.
- Pas de raisonnement sur des agrégats comme la production ou l'épargne.

2.2 L'allocation des ressources

- Qu'est ce qui doit être produit ?
- Quelle sont les priorités de la production ?
- Quels sont les besoins des consommateurs ?
- Comment produire ?
- Comment répartir la production ?

Chaque réponse particulière à ces trois questions correspond à une allocation particulière des ressources. **On appelle allocation des ressources la manière dont les ressources de la société sont réparties entre les différentes productions, entre les organisations productrices de celles-ci et entre l'ensemble des membres de la société.**

2.3 Allocation centralisée vs allocation décentralisée

Exemple d'allocation centralisée : l'économie planifiée.

- Une économie planifiée organise une allocation des ressources centralisées, au niveau d'un décideur central qui élabore un plan en vue de répondre aux trois questions énumérés plus haut.
- Par opposition, une allocation des ressources décentralisées est une organisation par la seule confrontation des décisions des consommateurs et des producteurs.

2.4 Marché et allocation des ressources

Définition : **Un système de marché est une organisation dans laquelle l'allocation des ressources est déterminée par les décisions et les actions indépendantes des consommateurs et des producteurs individuels.**

2.5 Conclusions

La microéconomie est donc l'étude des comportements et des interactions entre les différents individus et organisations dans un système économique.

La microéconomie va décrire les forces qui déterminent le comportement des agents économiques individuels comme les consommateurs et les producteurs (entreprise privées, coopératives, associations productrices, etc.).

Les agents économiques individuels sont supposés interagir dans des marchés.

Qu'étudie-t-on ? Le comportement des unités individuelles et la somme de leurs actions.

Pourquoi ? Pour comprendre le fonctionnement des marchés : formation des prix, quantités échangées, etc.

Est-ce important ? Oui, car c'est ce qui détermine l'allocation des ressources dont on sait qu'elles sont rares quand les besoins sont illimités.